
//
 F

O
T

O
: 

F
B

F

Págs. 2-7

Deportivo
LUNES / 2 / 09/ 2024

La Selección nacional 
apuesta por doble 
partida a ganador

El convencimiento que generó el DT Óscar Villegas en los jugadores para vencer a Venezuela será clave y decisivo.
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L
a ansiedad 
de los jóvenes 
de la Selección bo-
liviana por darle una 

alegría a los hinchas con una victo-
ria sobre Venezuela se hace más evidente, 
más aún ante la proximidad del encuentro 
que está pactado para el jueves 5, en el esta-
dio Municipal de El Alto desde las 16.00, por 
la séptima fecha de las Eliminatorias Suda-
mericanas al Mundial 2026.

Uno de los nóveles seleccionados, Ro-
bson Matheus, quien lucha, se esfuerza y 
pone todo dentro del campo de juego para 
ganarse la titularidad, dice que todos sus 
compañeros están comprometidos a dar lo 
máximo para cumplir el desafío.

Sabe que no será fácil, pero con el trabajo 
que están realizando y la idea futbolística que 
está preparando el entrenador Óscar Villegas 
a!rmó que se puede alcanzar el reto.

“Gracias a Dios el equipo está muy bien 
en lo anímico y con mucha ansiedad de en-
trar a la cancha, jugar y darle una alegría a 
nuestra gente”, señaló Matheus, quien a sus 
22 años sueña con convertirse en un refe-
rente del fútbol boliviano.

Consultado sobre cómo hay que jugarle 
para ganarle a Venezuela, explicó: “Jugar en 
la altura es difícil, hay que ser intensos des-
de que comience el partido, saber manejar 
el balón de un lado para el otro hasta que 
se ahogue el rival y de ahí abrir los espacios 
para buscar el arco”.

Aseguró que jugar en El Alto es una ven-
taja, porque “la mayoría de los seleccionados 
juegan a ese nivel, además que para quienes 
conocemos la cancha vamos con experiencia, 
pero eso no quiere decir que los siete jugado-
res convocados de Always vamos a ser titula-
res. Cada uno tiene que ganarse su puesto y en 

eso estamos 
todos, peleando al 

máximo”, remarcó.
Mencionó que la presión y la inten-

sidad no solamente tiene que darse al 
comienzo, sino que tienen que mante-
ner el ritmo los noventa minutos, porque 
solo así podrán alcanzar la victoria.

Con relación al estado del campo de juego 
del escenario alteño, señaló: “El césped está 
una maravilla, no lo había visto así antes, está 
a nivel de Europa y esperamos aprovecharlo 
de la mejor forma”.

Por otro lado, presagió que su compa-
ñero en el equipo millonario, el portero ve-
nezolano Alain Baroja va con ventaja para 
ser titular porque conoce cómo va el balón, 

cómo es la cancha, pero “eso no 
quiere decir nada, porque sabe-

mos cómo pegarle y mandarla al 
arco contrario”, subrayó.

Admitió que un tema que le 
dejó un tanto preocupado, pero 
de satisfacción a la vez, es la au-
sencia de Adalid Terrazas en las 
prácticas de la Selección, por 
una situación personal que im-
plica salir a jugar al exterior. 
“Adalid conoce la cancha, tiene 
buena pegada, hubiera sido un 
hombre fundamental en ese 
aspecto, pero él tomó su de-

cisión, hay que respetarla y 
lo estamos apoyando para 
que le vaya bien”.

Sobre el objetivo que tie-
ne para el cotejo contra el 
seleccionado venezolano, 
apuntó: “En la Copa Amé-

rica no nos fue muy bien, pero 
ahora queremos darle la alegría a 

nuestra gente y a nosotros mis-
mos que necesitamos 

ganar y sumar para 
soñar con una 

clasi!cación al 
Mundial”.

Robson 
Matheus, una 
!gura joven que 

tiene la ilusión de 
triunfar en la Selección.

“Estamos ansiosos 
por darle

una alegría a
nuestra 

gente”
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La Selección se prepara con 
una convicción ganadora 

La preparación física no se descuida porque será determinante a la hora de desgastar al rival.

A 
tres días del crucial encuentro 
de la Selección boliviana con-
tra Venezuela, el optimismo y 
fervor que se vive en el interior 

del equipo nacional por vencer al selec-
cionado llanero es motivante y alentador, 
porque ninguno de los 26 jugadores que 
están concentrados —hasta el momento—, 
incluido Gabriel Villamil, que se integró 
ayer, es contrario de hablar de una victoria.

Saben que será difícil, pero con las 
armas que prepara el cuerpo técnico co-
mandado por Óscar Villegas hay la certeza 
de hacer un buen partido y sumar las tres 
unidades que serán vitales para seguir en 
la pelea por un cupo al Mundial 2026.

El partido de la séptima fecha de 
las eliminatorias sudamericanas a la 
próxima cita mundialista se disputará 

el jueves 5, en el estadio Municipal de 
El Alto desde las 16.00.

EQUIPO TITULAR

En cada entrenamiento que pasa 
hay más luces para ver cuál será el equi-
po titular que presentará el entrenador 
en el compromiso.

Con la incorporación del mediocampista 
Gabriel Villamil, quien tiene muchas chances 
de estar en el onceno inicial, porque está am-
bientado a la altura porque juega en Liga De-
portiva de Quito, un club que entrena y juega 
a 2.850 metros sobre el nivel del mar, Villegas 
ya tiene todo en mano para diseñar el sistema 
de juego y elegir a los once que entrarán a la 
cancha para defender la camiseta verde.

Sigue la duda de quien custodiará el 
arco: Carlos Lampe o Guillermo Viscarra. 

Los dos están en un buen momento.
La defensa está prácticamente de"ni-

da con Diego Medina, Luis Haquin, José 
Sagredo y Roberto Carlos Fernández. 
Marcelo Suárez lucha para ser tomado en 
cuenta y lo dejaría afuera a Sagredo. 

En el medio campo la pelea por ganarse 
la titularidad es más fuerte. Villegas probó 
con Pablo Vaca y Héctor Cuéllar como dos 
de apoyo en la marca y proyección, Henry 
Vaca, Robson Matheus y Ramiro Vaca en 
función de generación de juego ofensivo y 
Carmelo Algarañaz como único delantero. 
Villamil ocuparía la plaza de Pablo Vaca o 
Héctor Cuéllar, uno iría al banco.

El seleccionado nacional se entrenó 
ayer en el estadio Hernando Siles, don-
de el entrenador ordenó una sesión de 
fútbol para ver el rendimiento físico, 

técnico-táctico y futbolístico de los se-
leccionados. Pero los entrenamientos 
de hoy y mañana en el estadio de El 
Alto serán claves para de"nir qué ju-
gadores tendrán la misión de regalarle 
una sonrisa al pueblo boliviano. 

DESAFECTADO 
El jugador Boris Céspedes, del club Yver-
don Sport de la Liga de Suiza, fue desa-
fectado de la Selección, porque sufrió un 
trauma en la rodilla derecha, que provo-
có una in#amación intraarticular.

Su recuperación demandará 10 días, 
por lo que el cuerpo técnico de la Verde 
decidió descartarlo para los partidos 
frente a Venezuela y Chile.

No se conoce si convocarán o otro 
jugador en su lugar.

Carlos Lampe corre con ventaja para custodiar el arco de la Selección.

El buen ambiente es parte del 
trabajo del equipo nacional.
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La Selección boliviana comienza 
un nuevo proceso bajo la dirección 
técnica de Óscar Villegas, con 
mucho por dar, cosa que en el corto, 

mediano y largo plazo se puedan ver los 
resultados del trabajo que se inició con 

dedicación, responsabilidad y disciplina.
La mano derecha del técnico, Cristian 

Farah, un hombre de fútbol que conoce y 
sabe de lo que signi#ca quedar al frente de 

un gran reto, expone lo que va a ofrecer 
la Selección de hoy y de mañana.

—Cristian, ¿qué de nuevo nos 
va a mostrar la Selección dirigida 

por Óscar Villegas con relación 
a lo que hicieron Gustavo Costas y 

Carlos Zago?
—Vamos a ver a una Selección con una mezcla 

de experiencia y juventud, en un proceso, un 
proyecto a largo plazo, con muchos objetivos por 

delante, eso es lo que busca el profe Óscar Villegas 
dando la con#anza a muchos jóvenes, que vayan creciendo y 
adquiriendo muchas cosas que antes, por otros temas, no se 
las dieron a los jugadores jóvenes junto con los de experiencia, 
que tienen que guiarles y mostrarles un poco el camino.

—¿Dónde estará la diferencia?
—La diferencia va a estar en el trabajo cien por ciento. 

Estamos laborando en muchos aspectos, desde la formación, 
la forma de jugar, el pase #rme, en los controles, para que todo 
se vea re$ejado en la competencia y con resultados positivos.

—¿Por qué se decidió convocar a más
jóvenes que experimentados?
—Porque es parte del proyecto que viene desde la 

Federación, es un proyecto a 10 años, que está muy completo. 
Es parte del proceso que tenemos que realizar con los 
jóvenes, darles el espacio y la con#anza, porque en el país 
queremos que los jóvenes hagan las cosas rápido, y no es así, 
todo tiene su tiempo, todo se va a ir plasmando poco a poco, 
y lo demostrarán cuando sean jugadores maduros y con una 
edad no tan alta.

—¿En este proceso qué importa:
resultados o crecimiento?
—Son cuestiones totalmente diferentes. Nosotros vamos 

por el crecimiento de cada uno de los jugadores, como lo dice 
el profe Óscar, esto es partido a partido, vamos a ir creciendo 
día a día, eso es lo más importante. Los resultados van a 
venir como una consecuencia del trabajo, no tiene que ser lo 
inmediato, aunque tampoco vamos a dejar de buscarlos.

—El proyecto es a diez años, ¿en cuánto tiempo se 
verán los primeros resultados?

—Es un plan a diez años de la Federación, que se realizarán 
en fases y los resultados preliminares se verían en cuatro 
a cinco años. Estamos trabajando mucho en las categorías 
2010, 2009 y 2008, que van a ser la base para que cuando 
pasen los 10 años lleguen a ser futbolistas profesionales con 
todas las herramientas.

—¿La primera fase es de enseñanza?
—Cada etapa es diferentes. Ahora estamos enfocados 

en trabajar con chicos de 14 y dentro de 10 años tendrán 

“Como cuerpo 
técnico de la 
Selección vamos a 
dar todo para que 
nos vaya bien”

CRISTIAN FARAH:
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24; entonces estamos en una etapa de formación en la que 

tenemos que llenarle de todo lo que queremos en la Selección 

y también buscar el sentido de pertenencia hacia el país. 

Que los jóvenes de 14 años cuando lleguen a los 24 tengan 

experiencia, roce internacional, participen en campeonatos 

fuera del país y jueguen 30 partidos como mínimo por año.

—¿Hasta dónde llega el apoyo de la

tecnología en este proceso?

—La tecnología es muy importante en el fútbol, 

tenemos desde los GPS, las cámaras de análisis de 

rendimiento, de lo físico; entonces es gravitante utilizar 

la tecnología al servicio de los futbolistas, porque el 

aprendizaje de hoy es mucho más visual, es lo que ha 

cambiado un poco la pedagogía de enseñanza para que 

los jóvenes adquieran más rápido los conocimientos y la 

forma que queremos de jugar. La tecnología es parte del 

proceso y la enseñanza para los jóvenes.

—¿Cómo plani!can ganar tiempo para que los 

seleccionados se compenetren con la !losofía de 

juego de Villegas y no la pierdan en sus equipos?

—Eso es muy importante. En todo este tiempo previo 

a la convocatoria, antes de estar en el campo de juego y 

juntos, hemos tenido reuniones con todos los jugadores y 

los que están en el extranjero —vía virtual— para hablarles 

—mediante video— de la forma de juego que queremos 

implementar, porque consideramos que son cuestiones 

importantes y tenemos que aprovechar que la tecnología 

está de nuestro lado, a nivel de la Selección absoluta; 

en cuanto a menores siempre hay un momento para 

mostrarles, cosa de que la "losofía y el modelo de juego lo 

tengan siempre claro, cosa de que la asimilación sea más 

rápida a la hora de entrenar, de agarrar los conceptos.

—Para que la idea de juego prevalezca y se 

refuerce en sus equipos, ¿van a coordinar con los 

técnicos de los clubes?

—Cada cuerpo técnico tiene su forma y su idea, y la 

respetamos totalmente. Vamos a tener comunicación 

para ciertos parámetros y conceptos en la intención de 

manejarlos de la mejor manera y que sean similares a 

los que pretendemos en la Selección. No pretendemos 

meternos en el trabajo del cuerpo técnico de los clubes, 

pero sí apoyarnos en ellos porque son muy importantes en 

el trabajo previo antes de llegar a la Selección.

—Después del trabajo en la Selección mayor, ¿se 

van a enfocar en la formación y en la generación de 

nuevos valores?

—Estamos trabajando en todos los aspectos y 

selecciones. Un grupo del cuerpo técnico está trabajando 

con la Selección Sub-16, al que nos sumaremos todos 

después del trabajo en la absoluta. La semana anterior 

hemos trabajado con la Sub-19, eso es parte del proyecto, de 

trabajar con los jóvenes, de darles un soporte correcto para 

que lleguen con muchas cosas más adelante y más arriba.

Nosotros vamos a dejar todo por el país, porque 

queremos darle una nueva imagen y eso es con mucho 

trabajo y poco descanso. Sabemos que los procesos no 

son inmediatos, son pequeños pasos que vamos dando, 

acercándonos hacia el objetivo "nal.

—¿Cómo se hará la búsqueda de nuevos talentos?

—Uno de los pilares fundamentales del proyecto de 

la Federación es el área de scouting, estamos viendo 

jugadores dentro y fuera de Bolivia, con descendencia 

boliviana de padres, madres, abuelos. No está descuidada 

esa parte de buscar nuevos talentos.

—¿Qué argumentos futbolísticos va a exponer la 

Selección para ganarle a Venezuela?

—Todo está listo y plani"cado. Por una cuestión de 

estrategia no podemos decir muchas cosas, pero sí vamos 

a ver una selección con mucha hambre de triunfo, gloria y 

competir, que es lo que estamos transmitiéndoles. El apoyo 

de la gente va a ser un factor importante y que esté cerca de 

nosotros va a ser determinante.

—¿Esa ansiedad será un plus a favor o en contra?

—Todos quieren ganar, no importa la edad, todos 

quieren competir y con esa mentalidad vamos a jugar 

sea en Villa Ingenio, de visitante o en cualquier cancha. 

Desde ahí vamos a generar una mentalidad positiva 

que es muy importante que la tengamos para que en 

cualquier lugar o circunstancia que nos toque estemos 

dispuestos a competir.

—¿La propuesta que planteen contra Venezuela 

será la misma contra Chile?

—Cada partido es diferente y tiene una historia. 

Nosotros trabajamos enfocados en el rival, porque hay 

ciertas virtudes y falencias que tiene uno y no lo tiene el 

otro, pero van a haber cosas similares.

—¿Por qué se eligió jugar en El Alto?

- Cuando llegamos la decisión ya estaba tomada, pero 

después de ver el escenario nos sentimos muy contentos 

de jugar en Villa Ingenio, así también estaremos cuando 

nos toque hacerlo en el Hernando Siles. La gente de El 

Alto es muy amena y apasionada por el deporte, por lo que 

esperamos un estadio lleno. Que nos apoye y aliente. 

—¿No habrá más presión?

—El apoyo de la gente es fundamental, la presión va a ser 

para el rival y no para nosotros.



LUNES / 2 / 09 / 2024 www.ahoraelpueblo.bo6

—Profesor Portugal, ¿cómo ve

a la nueva Selección boliviana?

—Tengo ahí a un chico que ha trabajado conmigo, 
‘Tutu’ Farah y espero que lo haga y le vaya bien. Convocar 
a muchos jóvenes para la Selección con vistas al futuro 
está bien, siempre he dicho que el futuro de la Selección 
pasa por los jóvenes, pero el sustento pasa por los 
veteranos con expediente, con calidad y con clase, porque 
son los que pueden hacer mejorar a los jóvenes, no tiene 
que ser solo jóvenes o solo veteranos, en el equilibrio está 
el éxito.

En Bolivia todavía hay jugadores con experiencia y 
calidad que le pueden venir muy bien a los jóvenes para 
progresar y para formar ese grupo de futuro.

—Hay varios jugadores que tienen experiencia 

y clase, pero no están, como Leonel Justiniano, 

Adrián Jusino, Fernando Saucedo, entre otros.

P
ara el técnico español Miguel 
Ángel Portugal, un conocedor 
del fútbol boliviano, jugar en 
El Alto es una circunstancia, 

no es algo categórico, si fuera así 
Bolivia estaría clasi"cado a todos los 
mundiales y no lo está.

Apreció que la convocatoria a 
la Selección debería sería !fty, !fty 

(mitad y mitad) de jugadores jóvenes y 
experimentados, porque los veteranos 
con expediente, calidad y clase son el 
soporte para el crecimiento y mejoría 
de los nóveles. A"rmó que “en el 
equilibrio está el éxito”.

“Si un jugador juega bien al 
fútbol, importa un pepino 

jugar en la altura o en 
el llano”

MIGUEL ÁNGEL PORTUGAL:
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—En ese sentido, el seleccionador tiene que saber lo que 

quiere y está bien si desde su punto de vista hay que hacer 

la Selección en base a mucha juventud, pero en un proceso 

siempre son importantes los jugadores con experiencia. Yo 

no te voy a decir si Justiniano, Justino o Fernando Saucedo 

son importantes, pero todavía son jugadores que tienen 

calidad y tienen que decir muchas cosas, pero la opinión 

del seleccionador lo ve que será otra.

Para conformar una buena Selección es importante 

tener gente joven, darles la oportunidad, pero es 

mucho más importante para mí que esa Selección se 

sustente en jugadores verdaderamente entregados a 

la Selección, con calidad, con clase y con experiencia, 

que le va a servir de soporte a esos jugadores jóvenes. Si 

uno prescinde de todos los jugadores con experiencia 

posiblemente te encuentres con una selección muy 

joven e inmadura.

—¿Cuál es el riesgo de convocar a más jóvenes o 

a más experimentados?

—Convocar a muchos experimentados o muchos 

jóvenes al "nal tiene el mismo riesgo, no todo es 

experiencia ni todo es juventud. En el fútbol si uno tiene 

gente joven muy buena, los convoca, pero si tienes 

gente con experiencia y veterana con clase también, 

deben ambos participar en ese proceso. Cuando se 

inicia un proceso en una selección no quiere decir 

que hay que romper todas las estructuras anteriores, 

uno hace un proceso con sus ideas, pero no por ello 

tiene que romper con todo lo anterior y con todos los 

veteranos ni con toda la gente de experiencia, porque 

esa gente todavía te puede dar soporte a la juventud que 

uno quiere aprovechar y quiere dejar para el futuro. La 

juventud no se forma por sí sola dentro de un terreno de 

juego, todos son necesitados, en ese !fty, !fty (mitad y 

mitad), entre experiencia y juventud, está el éxito.

—¿Cuál es el riesgo?

—El riesgo de tener mucha gente joven es que se 

tarde muchísimo tiempo en acoplar, madurar y tomar 

experiencia, uno lo puede pagar caro, porque al "n y al 

cabo van a exigir resultados, sean o no sean jóvenes, no 

te quepa duda, nadie te va a soportar que se pierda cinco 

partidos seguidos, a pesar de que se diga que se tiene el 

equipo más joven de todo el mundo.

Luego hay que pensar un poco lo que requiere el 

proceso, demanda juventud y experiencia, mitad y 

mitad, que para mí sería lo más normal y corriente.

—La Federación presentó un plan de selecciones 

de 10 años y dicen que esto es parte de aquello, 

¿cómo lo ve usted?

—Todos conocemos que en Bolivia todo va muy bien 

hasta que se pierde cinco o seis partidos seguidos y te 

exigen algo diferente, eso es así. Un entrenador tiene 

que iniciar un proceso con sus ideas, su "losofía, pero 

nunca se debe marcar una pausa, nunca puede decir 

que el proceso vamos a empezar con gente joven, hay 

que empezar con la mejor gente futbolísticamente 

buena, sean jóvenes o con experiencia.

—¿El plan se puede dar en la Selección?

—Con paciencia sí, pero es sabido y conocido que 

todos los entrenadores que han llegado a Bolivia han 

venido siempre formulando un proceso, un programa 

y al "nal pierdes cinco, seis, siete partidos y todo se 

va a la deriva porque muchas veces se pone en liza. 

Un proyecto con un pensamiento que no es real, no 

se puede decir que el futuro está en la juventud de los 

jugadores jóvenes de Bolivia porque no es así, el futuro 

de un proceso está en la experiencia y en la juventud, 

está en el !fty, !fty. La experiencia te puede dar el 

soporte para los jóvenes y no puedes iniciar un proceso 

solamente con"ando en todos los jóvenes porque nadie 

te va a dar 10 años para que ganes un partido, te van a 

dar cinco, seis, siete u ocho partidos, no más.

El proceso no se tiene que pensar en que debe salir en 

10 años, sino tiene que comenzar a funcionar muchísimo 

más antes y nadie va a decir ni agradecer si está bien.

En un proceso nunca se puede decir tajantemente 

quiero esto y esto, porque llevan unas variantes elásticas 

que puede entrar o no en ellas, pero no se puede 

despreciarlas.

Yo presenté un programa a la Federación de Bolivia, que 

supongo que estará ahí todavía, en ese sentido los procesos 

lo que tienen principalmente que llevar es una idea, con 

quién hago esa idea, qué tipo de jugador, qué modelo de 

juego, qué método de entrenamiento voy a hacer, eso es lo 

principal y ya no me importa en el escenario quienes van 

actuar, si actores jóvenes o con experiencia, me importa 

que actúen los mejores actores, sean jóvenes o veteranos.

—¿La Selección tiene buenos actores?

—Tiene, pero lo que nunca se puede despreciar es a la 

gente con experiencia, con la su"ciente calidad para jugar en 

la Selección, al igual que los jóvenes que deben tener calidad.

Conozco bien a los jugadores de Bolivia, sé que hay 

jugadores con experiencia todavía válidos y sé que hay 

jugadores jóvenes con un potencial bueno, lo importante 

es combinar ambas partes, !fty, !fty. A la Selección tienen 

que ir los mejores. Al "nal, nadie te va a premiar porque se 

elija jóvenes o con experiencia, sino cuando se gane.

—¿Cuáles considera que deben ser las armas de la 

Selección para ganar a Venezuela y en El Alto?

—Desde mi punto de vista debe apelar a la agresividad, 

la intensidad, sabemos que la trayectoria del balón es 

diferente, cuánto más balones metas a su área más 

di"cultades va a tener Venezuela.

Jugar en El Alto es una circunstancia, no es 

categórico, si fuera así Bolivia estaría clasi"cado a todos 

los mundiales y no lo está.

—¿Es mejor jugar en El Alto o en el Siles?

—Si quieres sacar cierta ventaja y los jugadores están 

adaptados a El Alto sería jugar allí, pero jugar en el Siles 

te da también otro condicionante, porque el balón corre 

más lento por el césped natural lo que no ocurre en El 

alto, que tiene césped arti"cial.

Para mí no es importante jugar o no en El Alto, sino 

tener estructura, un modelo y una metodología de 

fútbol. Si uno juega bien al fútbol, importa un pepino 

jugar en la altura o en el llano.

—El Alto ya tiene césped natural

—No sabía que habían cambiado, pero entre 3.600 y 

4.100 metros un poquito va a cambiar la trayectoria del 

balón. Siempre dije que lo más importante de jugar en 

El Alto no es la deuda de oxígeno, sino es el cambio de 

trayectoria que hace la altura al balón, que para el rival 

siempre es diferente, si no se adapta, lo paga. Los buenos 

jugadores no se hacen problema de jugar en El Alto, los que 

se hacen problemas son los malos.

Los buenos equipos van a jugar de igual manera en 

la altura como en el llano, porque van a tener la posesión 

del balón, en vez de hacer un juego más largo, lo harán 

más corto, como marcan los cánones, porque si haces 

eso no la vas a coger a la pelota, además hay que hacerlo 

pausadamente, poco a poco, no hay que saltar las líneas 

con el balón en corto y en el tramo aplicar la velocidad, así 

lo hacen los equipos que han ganado ahí. 

—¿A qué se dedica profesor?

—Estoy comentando partidos y haciendo algunas 

tertulias. Iré por Bolivia en septiembre, espero llegar para 

ver algún partido de la Selección, a la que le deseo que le 

vaya muy bien.
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eal Santa Cruz no pudo sostener la venta-

ja y empató 1 a 1 con Royal Pari, club que 

terminó jugando con nueve hombres. 

Con el punto ganado el equipo realista se 

mantiene en el último lugar de la tabla de 

posiciones con nueve puntos; el elenco inmobiliario 

conserva la penúltima colocación con diez unidades. 

El partido reprogramado de la quinta fecha del torneo 

Clausura de la División Profesional se disputó ayer en 

el estadio del equipo de Real.

Los dos están seriamente comprometidos con el 

descenso de la categoría, porque no encuentran un 

juego que les pueda redituar resultados positivos para 

mejorar una de sus peores campañas.

En el primer tiempo, el cuadro royalista dominó el 

partido, con buena posición de balón y llegadas sobre 

el arco de Diego Zamora, quien volvió a mostrar su se-

guridad para impedir la caída de su arco al despejar por 

lo menos cuatro balones con destino de gol. En el com-

plemento, Real Santa Cruz fue el que más oportunida-

des creó al punto que al minuto 48 Jhonathan Caicedo 

abrió el marcador, con un zurdazo, luego de hacer un 

enganche hacia adentro en una diagonal que encontró 

mal ubicada a la defensa y sorprendió al arquero Diego 

Méndez, quien tuvo un bajo rendimiento.

El empate llegó a los 55 minutos con una de!nición 

de Emerson Adolfo, el futbolista brasileño dejó pasar 

la barrida de Santos Navarro dentro del área pequeña 

y sacó un remate de zurda con el que dejó el marcador 

emparejado, resultado que no se movería hasta la !na-

lización del compromiso.

El plantel de Royal Pari jugó el segundo tiempo con 

dos hombres menos por las expulsiones de Manuel Bo-

nilla (47’), y Yosimar Quiñónez (71’). Las bajas se sintie-

ron en el equipo, por lo que replegó sus líneas y se en-

cargó de cuidar la igualdad.

Pese a que el juego estuvo por debajo del nivel es-

perado, frente a la necesidad que tienen los dos plante-

les por sumar de a tres, poco se podía esperar en cuan-

to a rendimiento futbolístico, viendo la posición en la 

cual se encuentran en la tabla acumulativa.

Con la agenda al día, Royal Pari sigue penúltimo 

en la tala acumulativa con 18 puntos y Real Santa Cruz 

está último con 13, números que preocupan a sus di-

rigentes y en los días de receso servirán para mejorar 

su fútbol.

• Reynaldo Gutiérrez

1. Diego Zamora
22. Erwin Montero
14. Jefferson Ibáñez
2. Luis Ruano
41. Santos Navarro
18. Alan Mercado
(39. Gerson Malgor)
23. Samuel Pozo
(6. Mario Ovando)
37. Gabriel Mendoza
10. Jhonathan Caicedo
29. Carlos Abastoflor
44. Efmamjj González
(7. Brian Moreno)

DT: Marcelo Straccia

13. Diego Méndez
72. Sergio Gil
23. Yosimar Quiñones
29. Hallysson Padilha
17. Manuel Bonilla
3. Tobías Moriceau
7. Thiago Ribeiro
8. Andrés Moreno
12. Alexis Ribera
(91. Bismark Ubah)
18. Sergio Justiniano
(9. Matheus Alves)
77. Emerson Adolfo
(6. Daniel Leonardo)

DT: Jaime de la Pava

GOL: Jhonathan Caicedo 48’. GOL: Emerson Adolfo 55’.

Real Santa Cruz Royal Pari

Ciudad: Santa Cruz
Estadio: ’Tahuichi’ Aguilera
Árbitro: Ivo Méndez (Santa Cruz)
Asistentes: Josué Soto y Juan Cuéllar
Público: 500 personas aproximadamente
Expulsados: Manuel Bonilla y Yosimar Quiñones 
(ambos del club Royal Pari)

1 - 1

  Club     PJ   PG    PE  PP  GF  GC  GD  PTS

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

Bolívar 12 8 3 1 24 4 +20 27

The Strongest 12 7 3 2 20 13 +7 24

Real Tomayapo 13 6 3 4 17 13 +4 21

Blooming 13 7 0 6 18 17 +1 21

Oriente Petrolero 13 6 2 5 16 17 -1 20

Wilstermann 13 5 4 4 10 8 +2 19

Nacional Potosí 13 5 4 4 19 20 -1 19

Always Ready 12 5 3 4 14 10 +4 18

Aurora 13 3 8 2 17 15 +2 17

Independiente 13 4 5 4 23 25 -2 17

GV San José 13 4 3 6 17 19 -2 15

'U’ de Vinto 13 4 3 6 15 18 -3 15

San Antonio 12 4 3 5 15 20 -5 15

Guabirá 13 3 3 7 17 23 -6 12

Royal Pari 13 2 4 6 12 19 -7 10 

Real Santa Cruz 13 2 3 8 11 24 -13 9

POSICIONES DEL TORNEO CLAUSURA

Real Santa Cruz Real Santa Cruz 
suma, pero no suma, pero no 
sale de la colasale de la cola
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Bolivia queda fuera del podio en el ráquetbol

El equipo Bolivia de ráquetbol, 
encabezado por Conrrado Mos-
coso y Angélica Barrios, finali-
zó con cuatro preseas de bronce 
su participación en el XXII Cam-
peonato Mundial, que se cele-
bró en la ciudad de San Antonio, 
Texas, Estados Unidos.

El seleccionado nacional 
quedó fuera de las finales en las 
modalidades de singles, dobles 
y por equipos, en la categoría 
Open, en el certamen controlado 
por la Federación Internacional 
de Ráquetbol y quedó lejos de la 
campaña que hizo el año pasado 
cuando Moscoso fue campeón.

La cuarta y última presea de 
bronce fue lograda en la moda-
lidad por equipos damas, con 
Barrios, Camila Rivero y Jenny 
Daza, quienes quedaron en la 
fase semifinal en la última jor-
nada que se disputó el sábado 
luego de perder ante las bolivia-
nas que representan a Argentina 
María José Vargas, Valeria Cen-
tellas y Natalia Méndez.

En singles, Moscoso se quedó 
en los cuartos de final, mientras, 
Carlos Keller subió a la tercera ca-
silla, luego de ser vencido por el 
mexicano Daniel De La Rosa por 
los parciales de 9-11, 5-11 y 9-11.

En la modalidad de dobles 
varones, Moscoso y Kadim Ca-
rrasco fueron terceros, luego 
de ser superados por los cana-
dienses Samuel Murray y Coby 
Iwaasa por 0-11, 5-11 y 9-11. En-
tre tanto, en dobles mixtos, 
Moscoso y Barrios finalizaron 
como terceros luego de perder 
ante los mexicanos Montserrat 
Mejía y Javier Mar por 6-11, 11-9, 
12-10, 7-11 y 9-11.

Con los resultados, Bolivia 
quedó fuera del podio general, 
donde México fue primero, Es-
tados Unidos segundo y Canadá 
junto a Argentina terceros.

Las bolivianas Vargas y Méndez que ganaron medalla de plata para Argentina.

Siete deportistas irán al 
Mundial de Skyrunning

• Reynaldo Gutiérrez

B
olivia participará 
con siete atletas en 
el Campeonato Mun-
dial de Skyrunning 

2024 que celebrará del 6 al 8 de 
septiembre en Soria, España, 
donde habrá récord de partici-
pantes, pues estarán presentes 
310 deportistas que represen-
tarán a 41 países.

Los siete corredores que 
competirán en la cita son Ma-
ricruz Tonconi, Álvaro Que-
maya, Tania Chávez, Elisabeth 
Ríos, Idalia Salvatierra, Fernan-
do Calderón y Cosme Tórrez.

“Ellos lograron clasi#car 
gracias a su incansable esfuer-
zo, dedicación y pasión. Han 
alcanzado los rigurosos están-
dares de clasi#cación estable-
cidos por Skyrunning Bolivia y 
la Federación Boliviana de Ski y 
Andinismo, parte de la Federa-

ción Internacional de Skyrun-
ning”, dijo Paolo Choque, di-
rector de Skyrunning Bolivia.

Habrá tres categorías en el 
evento internacional y los at-
letas nacionales competirán 
en cada una de ellas.

Tonconi y Quemaya par-
ticiparán en el Kilómetro Ver-
tical (el 6 de septiembre), una 
prueba desa#ante de 4,8 kiló-
metros con un desnivel posi-
tivo de 1.050 metros. Es una 
prueba que pone a prueba la 
resistencia y la fuerza en un 
ascenso vertiginoso.

Luego será el turno del 
Saky Ultra (7 de septiembre), 
prueba en la que competirán 
Ríos, Salvatierra, Calderón y 
Tórrez, en una ardua carrera 
de 70 kilómetros con un des-
nivel positivo de 4.350 me-
tros. La magnitud de esta dis-
tancia y el desa#ante desnivel 
requieren una combinación 

de resistencia, agilidad y de-
terminación inquebrantables.

Mientras que todo #nali-
zará con el Sky (8 de septiem-
bre). En esta categoría estarán 
Chávez, Quemaya y Tonconi. 
Será una prueba de 37 kiló-
metros con 2.600 metros de 
desnivel positivo. Este evento 
exigirá no solo la resistencia fí-
sica, sino también una notable 
estrategia y técnica para supe-
rar el terreno montañoso.

“Estos atletas han alcanza-
do sus objetivos con una ex-
traordinaria preparación y un 
espíritu indomable. Represen-
tarán a Bolivia con un orgullo 
y pasión que re$ejan la gran-
deza del skyrunning nacional. 
Su participación en el Cam-
peonato Mundial es un testi-
monio del creciente reconoci-
miento del talento boliviano 
en la escena internacional de 
skyrunning”, apuntó Choque.
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Con dos preseas de bronce, Bo-
livia cerró su participación en 
el Campeonato Panamericano 
U14, Cadete, Junior y U21 de Ka-
rate que #nalizó el sábado en San 
Bernardo, Sao Paulo, Brasil, don-
de hizo historia al terminar no-
veno en el medallero de entre 26 
países participantes.

Los dos últimos metales que 
sumó el equipo nacional, com-
puesto por 58 deportistas, fueron 
obra de Kyoshi Nagayama (en Ku-
mite Junior Masculino, -55 kilo-
gramos) y Héctor Jordán (Kumite 
Junior Masculino, +76).

La cosecha #nal del equi-
po nacional fue de un oro, una 
plata y siete bronces.

El único metal dorado lo 
consiguió Sol Sandoval (Ku-
mite Femenino U21, -55), y la 
plata lo obtuvo Ivette Luna 
(Kumite Femenino, U14 -52).

Los restantes cinco bronces 
fueron ganados por Sebastián 
Bustamante (Kumite Masculi-
no, U14, -45), Nayarah Valdez 
(Kumite Femenino, Cadete, -61), 

Leonardo Vargas (Kata Mascu-
lino, Cadete), Sebastián Becerra 
(Kumite Masculino U21, -84 kg) 
y Melany Unzueta (Kumite Fe-
menino U21, -50).

TOP-10

Por primera vez en la histo-
ria Bolivia terminó dentro de 
los 10 mejores del certamen 
Panamericano.

“Bolivia se consolidada en el 
noveno lugar de 26 países de Amé-
rica. Es motivo de orgullo estar por 
encima de países que tienen asig-
nación de presupuesto estatal de 
recursos económicos, mayor can-
tidad de atletas y sobre todo ma-
yor apoyo en todos los aspectos”, 
dijo Kjarol Herrera, presidente de 
la Federación Boliviana de Karate.

Agregó: “Nosotros, sin 
nada y gracias al esfuerzo par-
ticular de cada miembro de 
nuestra entidad (atletas, técni-
cos, árbitros y dirigentes), va-
mos mejorando año tras año 
yendo de menos a más gracias 
al trabajo de cada uno”.

Bolivia es novena en el 
Panamericano de Karate
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Kyoshi Nagayama disfruta de su medalla. Héctor Jordán festeja con el entrenador.

Una de las atletas en plena 
tarea de preparación.
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F
errari dio un golpe sobre la mesa ayer en Mon-

za con la victoria de Charles Leclerc en el Gran 

Premio de Italia superando a los inspirados 

McLaren en un carrera en la que Red Bull continua ce-

diendo terreno con el sexto lugar de Max Verstappen 

y el octavo de Sergio ‘Checo’ Pérez.

El monegasco, que logró su séptima victoria en 

la Fórmula 1 y la segunda de esta temporada 2024, 

se quedó con el primer puesto gracias a una arries-

gada apuesta de llevar a cabo sólo una parada en 

los pits a diferencia del resto de pilotos, lo que le 

terminó rindiendo frutos.

Por detrás de Charles Leclerc llegaron los pilotos 

de McLaren, el australiano Oscar Piastri y el británico 

Lando Norris cruzaron la meta de segundo y tercero, 

respectivamente para que la escudería naranja sigua 

metiendo presión a Red Bull.

Precisamente el equipo de la bebida energética si-

gue sin poder recuperar su nivel de la mano del tri-

campeón mundial de la F1, Max Verstappen, que este 

domingo se tuvo que conformar con un sexto puesto 

que le permite responder al acecho que tiene en la cla-

si!cación de pilotos.

Su compañero de equipo Sergio ‘Checo’ Pérez 

tampoco ha podido sacudirse la racha de malos resul-

tados y terminó en el octavo puesto con lo que suma 

una nueva carrera sin pelear los primeros puestos.

De momento el de Guadalajara se mantiene en el 

séptimo puesto de la clasi!cación de pilotos esta tem-

porada aunque con el británico, George Russell, cada 

vez más cerca. El piloto de Mercedes llegó en el sép-

timo puesto este domingo en Monza y se coloca a 15 

puntos de “Checo” Pérez.

El argentino Franco Colapinto, quien debutó en la 

Fórmula 1, !nalizó en el puesto 13 del Gran Premio de 

Italia después de haber partido desde el lugar 18, de-

jando de esta manera buenas sensaciones en su estre-

no con la escudería Williams Racing.

CONSTRUCTORES

La escudería Red Bull aguanta el acecho del McLa-

ren y Ferrari en la clasi!cación de la temporada 2024 

de la Fórmula 1 donde los austríacos se mantienen en 

el primer lugar pero viendo cómo se reduce cada vez 

más su distancia con el resto de equipos.

El segundo y tercer lugar conseguido por McLaren 

le permitió a!anzarse en el segundo puesto con 438 

puntos, apenas ocho menos que el equipo de la bebi-

da energética que sumó poco gracias al sexto puesto 

de Max Verstappen y el octavo de ‘Checo’ Pérez.

Los italianos de Ferrari se volvieron a dar pelear 

por el primer puesto de Charles Leclerc y el cuarto lu-

gar del español Carlos Sainz Jr., que les permite acu-

mular 407 unidades, quedando a 39 del primer pues-

to cuando faltan por disputarse ocho pruebas.

La próxima carrera será 15 de septiembre, cuando 

se lleve a cabo el Gran Premio de Azerbaiyán en el cir-

cuito urbano de Bakú.

Leclerc gana el Gran Premio de 
Italia con una acción arriesgada 

Los coches 
McLaren 
después 

de una gran faen 
en Italia

El piloto monegasco Charles 
Leclerc festeja su triunfo en el 
circuito de Monza, en Italia.
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l Madrid se llevó los tres pun-

tos ante el Betis en el Bernabéu 

pero sigue sin ofrecer un parti-

do completo y otra vez necesitó 

la segunda parte para ganar después de 

una primera igualada en la que el equi-

po de Pellegrini tuvo una mejor puesta 

en acción y le faltó concretar sus ocasio-

nes. La victoria, con doblete de Kylian 

Mbappé, deja a los blancos a cuatro pun-

tos del Barcelona cuando los equipos se 

van al primer parón de selecciones.

Ancelotti dice tener detectado el 

problema pero de eso a solucionarlo 

hay un mundo. La conexión entre Vi-

nícius y Mbappé sigue muy lejos de lo 

esperado. El técnico italiano esta vez 

apostó por Ceballos en el centro del 

campo como acompañante de Valver-

de y de Tchouaméni.

El Betis, en el que no estaban ni Isco 

ni Lo Celso y con Vitor Roque en el ban-

quillo, planteó un partido abierto muy 

del gusto de su entrenador y lejos de lo 

que fueron en su día Mallorca y Las Pal-

mas. Hubo muchos más espacios y el Ma-

drid pudo correr pero no está fino y le 

cuesta mucho hacer gol, algo raro tanta 

falta de pegada con tanto talento arriba.

La primera ocasión clara fuera para 

el Betis, a los diez minutos, en un re-

mate de cabeza de Abde que no fue gol 

porque el balón se fue fuera rozando 

la cruceta. En el 19 fue Militao el que 

pudo marcar de cabeza en un córner 

botado por Rodrygo pero Rui Silva se 

las apañó para rechazar el balón. La pri-

mera parte terminó sin goles.

La segunda parte empezó sin cambio 

de jugadores y con el Bernabéu inquieto. 

El Madrid empezó mucho más agresivo 

y de entrada encerró al Betis en su área.

A los 52 llegó la primera polémica al 

pedir penalti Vinícius por mano de Die-

go Llorente, una mano que tenía clara-

mente despegada del cuerpo. Alberola 

Roja no pitó desde el VAR tampoco ad-

virtieron nada. A los 58 fue Ceballos el 

que pidió penalti de Sabaly sin que tam-

poco el árbitro pitara nada. Los nervios 

empezaron a aflorar en el Madrid y en el 

60 Vinícius se llevó la amarilla por pro-

testar un agarrón de Sabaly.

El gol llegó en el 67 en una jugada 

que empezó Rodrygo y Valverde asis-

tió de tacó a Mbappé, que definió ante 

Rui Silva metiéndole el balón entre las 

piernas, su segundo gol con la camiseta 

blanca, pero el primero en la Liga.

En el 72 llegó el gol de la tranqui-

lidad del Madrid, también precedido 

de polémica. Tras un pase al hueco de 

Brahim, Rui Siva derribó a Vinícius. Al-

berola Rojas pitó en principio fuera de 

juego, pero a instancias del Muñiz Ruiz 

en el VAR fue al monitor a ver la jugada 

y decretó penalti, que esta vez tiró Mba-

ppé para subir el 2-0 definitivo.

• Agencias
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Liverpool y Manchester United se 

vieron las caras por Premier League. 

En el marco de la fecha 3 del campeo-

nato inglés, el elenco de Arne Slot vi-

sitó a los de Erik ten Hag en el mítico 

Old Trafford. A los 7 minutos los Reds 

se adelantaron en el marcador por 

medio de Trent Alexander Arnold, 

pero un toque de Mohamed Salah en 

posición prohibida llevó a que el VAR 

anule el tanto.

A los 34’ un error de Casemiro ter-

minó en una mala devolución hacia 

Ryan Gravenberch, que conectó con 

Salah y culminó en gol de Luis Díaz, 

quien puso el 1-0 para los de Anfield 

antes de que terminara el primer tiem-

po. Ya para los 42’, el colombiano con-

firmó su gran presente y concretó su 

doblete tras una gran asistencia nue-

vamente del egipcio para poner el 2-0.

A los diez minutos de comenzado el 

complemento, el Faraón coloca el 3-0 

para los dirigidos por Slot que pasan a 

golear en el Teatro de los Sueños. Bue-

na presión de Dominik Szoboszlai, que 

habilitó al 11 bravo y de zurda convirtió 

en la goleada.

TARDE PARA EL OLVIDO

Fue una tarde para el olvido para 

Alejandro Garnacho, que no logró con-

cretar un gran encuentro para los Red 

Devils. A los 23 minutos del segundo 

tiempo, el argentino se retiró de la can-

cha y en su lugar ingresó Amad Diallo.

Con la derrota, Manchester United 

permanece en el puesto 14 de la Pre-

mier League con tres puntos producto 

de su victoria 1-0 frente a Fulham en 

la primera jornada.

Mientras que Liverpool sigue con 

puntaje ideal. 9 de 9 para el conjunto 

de Anfield. Venció 2-0 a Ipswich Town 

como visitante y siendo local derrotó 

a Brentford con el mismo resultado. 

El sábado 14 de septiembre recibirá a 

Nottingham Forest.

Liverpool golea y es puntero 
de la Premier de Inglaterra

Despierta Mbappé, despierta el MadridDespierta Mbappé, despierta el Madrid

Mbappé festeja sus goles, los que le 
dieron la victoria al Real Madrid.

Luis Díaz celebra sus goles 
en la victoria del Liverpool.
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